

Procesos de comunalización en la Primera Iglesia Evangélica Bautista de Bariloche (1944-2021)

[ANA NOEMI VICTORIA MOYELAK]

Tesina de grado de Antropología
Universidad Nacional de Río Negro
Directora: Ana Ines Barelli
Codirectora: Maria Emilia Sabatella
Fecha de defensa: 30 de Junio de 2023
San Carlos de Bariloche (Argentina)
amoyelak@gmail.com

Communalization processes in the first Evangelical Baptist Church of Bariloche (1944-2021)

Processos de comunalização na Primeira Igreja Batista Evangélica de Bariloche (1944-2021)

Mi tesis de grado versa sobre el proceso de organización de la Primera Iglesia Evangélica Bautista de San Carlos de Bariloche desde 1944, año fundacional hasta el año 2021, con la declaración de pandemia por COVID-19. El foco estuvo puesto en los procesos de comunalización (Brow 1990), para historizar los sentidos de pertenencia que promovieron la expansión de esta congregación y constituyeron el perfil de un movimiento evangélico consolidado en la región, y específicamente en la localidad de Bariloche. Para ello, historicé la conformación de la Primera Iglesia Bautista en Bariloche, elaborando una periodización e individualizando tres etapas en función de las articulaciones, divisiones y tensiones al interior de la congregación. También hice un recorrido de las trayectorias de los miembros de la comunidad, identificando representaciones y relaciones de poder al interior de la institución.

Inicié la tesina haciendo referencia a mi proceso reflexivo al trabajar en un campo del que participo como creyente, compartiendo mis incomodidades pero también las maneras en la que esta antropología encarnada me permitió, a partir de los enfoques antropológicos, identificar un punto de vista ventajoso para la comprensión de estos procesos (Esteban Galarza 2004). En este marco, orienté mi investigación en función



de un exhaustivo y profundo trabajo con las actas de asambleas de la Iglesia. Este extenso corpus trabajado consta de 394 actas que recorren la historia de fundación y reorganización de la iglesia desde 1944 hasta 1991.

Es a partir de las periodizaciones, los conflictos identificados en este corpus y de las preguntas que fueron surgiendo del mismo, que encaré también el análisis de los materiales originales que producidos en mi trabajo de campo desde el 2015. Este proceso reflexivo y la elección de articular archivos, memorias y prácticas como marco central del argumento me permitieron realizar una investigación exhaustiva sobre el proceso de formación de la comunidad de la Iglesia.

La estructura de la tesis se divide en una introducción, tres capítulos, la conclusión y una bibliografía. En el primer capítulo (La comunidad en potencia) desarrollé los años de conformación de la Iglesia (1940-1965) en San Carlos de Bariloche, presentando los sentidos fundacionales de comunidad y el protagonismo de la migración chilena en dicho proceso. Como punto de partida, el capítulo contextualiza el surgimiento de la primera comunidad evangélica de San Carlos de Bariloche en la historia del evangelismo bautista, tanto a nivel internacional como mostrando sus particularidades en el nivel nacional. En este segundo nivel, destaca la conformación de la Convención Evangélica Bautista Argentina¹ con sede en Buenos Aires, constituida en 1908. Desde su inicio, su propósito ha sido el de alentar la cooperación y el trabajo unido para la apertura de nuevas iglesias, sugiriendo a las incipientes congregaciones los mejores medios para desarrollarse (Rocha 2012). Luego, centrándome en la dimensión espacial, la historización se centra en los usos y sentidos edilicios que fueron claves en la producción de comunidad. Por otro lado, el capítulo se detiene en otro de los quiebres, el cual surge cuando la Iglesia, de manera vertical, se define como evangélica bautista. En este momento, recordado como “limpieza”, se establecen y regulan los criterios de pertenencia a la comunidad. Es muy interesante, al respecto, la utilización de las ideas clásicas de “pureza” y “contaminación” de Douglas (1973). Finalmente, y teniendo en cuenta la tensión entre Convención e Iglesia, profundicé sobre la dificultad económica de esta última para llevar a cabo sus proyectos de territorialización y expansión de un enfoque misionero. En este primer periodo, los sentidos de pertenencia y los criterios de acceso a esa pertenencia se fueron definiendo por sus vínculos institucionales con la Convención, la cual determinó membresías y espacialidades.

El segundo capítulo (La comunidad disciplinaria) abarca desde el año 1965 al 2002, trabaja sobre dos tensiones en particular: por un lado, entre el crecimiento del número de miembros y la insuficiencia del espacio edilicio; por el otro, entre la restricción espacial a la localidad de Bariloche y el proyecto de expansión, la cual se corresponde con la tensión entre depender de la Convención o independizarse de la misma. Llegados a este punto identifiqué, en las discusiones sobre el sueldo del pastor —el cual estaba siendo progresivamente costado por los congregantes—, una metáfora de la escalonada independencia que la Iglesia fue teniendo con respecto a la Convención, específicamente en el nivel económico. También se trabaja el modo en que la misión, la articulación con otras iglesias y las influencias de estas últimas, fueron estableciendo criterios de inclusión y exclusión (adentros y afueras) en el curso de los procesos de territorialización expansiva.

El tercer capítulo (La comunidad conservadora) inicia en el año 2002 y se extiende

¹ Actual Confederación Evangélica Bautista

hasta el 2020, cuando inicia la pandemia COVID-19. Este periodo se define por el reordenamiento de la Iglesia y por el foco en ciertos temas en particular (control sobre los jóvenes, el tratamiento de la tercera edad, entre otros). Estas nuevas prácticas, experimentadas como de control y con tintes conservadores, generaron una discusión en torno a la restauración de la institucionalidad fundacional. En este capítulo, el abordaje de los procesos de comunalización incorpora el análisis de los plegamientos (Deleuze, 1987) o subjetivaciones que surgen a partir de las prácticas ocultas y de la crítica.

Las conclusiones demuestran cómo se llevó a cabo el proceso de construcción y consolidación de la Primera Iglesia Bautista de San Carlos de Bariloche, como referente del movimiento evangélico en el espacio local y regional, a partir de tres períodos que relatan los procesos de comunalización en cada etapa. Aquí retomé la demostración de la hipótesis inicial afirmando que “lejos de haber existido un proceso de secularización en la Iglesia, los conflictos y las tensiones se resolvieron a partir de una reinstitucionalización de lo religioso” (Moyelak 2023: 87). Lejos de desestructurarse se reformula, consolida y expande para restablecer el sentido de la institucionalidad: “cada uno de estos intentos por ‘construir una unidad’ buscaron darle continuidad a la Iglesia como un espacio de pertenencia” (Moyelak 2023: 88).

Bibliografía

Brow, J. (1990). Notas sobre comunidad, hegemonía y los usos del pasado. *Anthropological Quarterly*, 63 (1), pp. 1-6.

Deleuze, G. (1987). “Los pliegues o el adentro del pensamiento (subjetivación)” En *Foucault*, Barcelona, Buenos Aires, México: Ediciones Paidós, pp. 125-58.

Douglas, M. (1973): *Pureza y peligro. Un análisis de los conceptos de contaminación y tabú*. Siglo XXI, Madrid.

Esteban Galarza, M. (2004). *Antropología encarnada. Antropología desde una misma*. Papeles CEIC 12: pp. 1-21.

Moyelak, A. (2023). *Hasta aquí nos acompañó Jehova: Procesos de comunalización en la Primera Iglesia Evangélica Bautista de Bariloche (1944-2020)* [Tesis de Licenciatura, Universidad Nacional de Río Negro]

Rocha Gutiérrez, R. (2012). *Breve historia por la lucha por la libertad e igualdad religiosa en Argentina: un recorrido desde la colonia hasta el siglo XX*. Asociación Bautista Argentina. Buenos Aires.